

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 2 marcs. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De las correspondencias del *Diario de Barcelona* copiamos lo siguiente:

Paris 5 de Setiembre.

Preténdese que á instancias de la Francia el gran duque Constantino será reemplazado en Varsovia por el duque de Leuchtemberg, el descendiente de Eugenio de Beauharnais: de este personaje se dijo muchas veces que iba á llegar á París en la época de la inauguracion del bulevar del príncipe Eugenio. Háblase tambien del general Berg para el mismo cargo.

El señor Hidalgo, individuo de la comision mejicana que se encuentra en París, ha sido llamado á Miramar por el archiduque Maximiliano. Antes de marchar el señor Hidalgo, ha sido recibido por el Emperador y la Emperatriz, quienes, se asegura, le han encargado una comision cerca del archiduque. Ya comprenderá V. que en el estado actual de relaciones con Austria, nada se ha decidido oficialmente con respecto á la aceptacion del archiduque Maximiliano. Con todo, la *Patria*, al anunciar hoy la salida de la comision mejicana para Miramar, no pone en duda que el archiduque aceptará.

La mayor parte de los partes telegraficos están destinados hoy á noticias de los Estados Unidos, al bombardeo de fuertes Sumpter y Charleston. El fuerte Sumpter ha sido completamente destruido, y sobre sus ruinas los franceses han establecido sus baterías contra Charleston. Este es el primer aviso que de mucho tiempo acá ha venido las tropas del Norte. Nada se ha perdido en oportunidad la salida de Mr. Seward retardando al-

gun tiempo en publicarse: á lo menos hubiera podido mencionarse en ella algun resultado en favor de los federales, en vez de las declamaciones inútiles que contiene, aserciones de confianza que no reconocen fundamento alguno.

Sin embargo no es creible que ni aun la toma de Charleston pueda hacer presagiar el desenlace próximo de los Estados del Sur. Por la circular de Mr. Jefferson Davis ha podido verse que ambas partes beligerantes manifiestan igual confianza y se predicen un próximo triunfo.

Me han dicho que va á ser aumentada la escuadra francesa destinada á las costas de los Estados Unidos. El mando de la misma se le confiará á Mr. La Roncière le Noay.

El enviado egipcio Nubar Baja ha sido recibido hoy por el ministro de Negocios extranjeros. Ya sabe V. que la Puerta é Ismail Baja piden que la Compañía del canal de Suez se desprenda de los terrenos que le dió Saíd Baja. Parece tambien que la Sublime Puerta exige que se sustituya la libertad del trabajo á la servidumbre forzosa y personal. Esta condicion es de suma importancia, pues sin la servidumbre personal será difícil obtener que los fellahs vayan á trabajar; pero árido mucho que la Puerta logre su pretension.

Paris 6 de setiembre.

Segun anuncié á V. ayer, el *Memorial diplomático* publica una gran noticia: dice que carece de fundamento el cambio de política que tanta emociou causó la semana pasada; añade que no es cierto que se haya desconcertado la alianza de las tres potencias, ni que el gobierno francés se in-

cline en favor de la Rusia. El público ha sido juguete de una ilusion hábilmente combinada por los que tenían un interés en ella. En resumen, la verdad se reduce á lo siguiente: la Rusia ha intentado cerca de Francia, por conducto de la Prusia, lo que ya habia intentado inútilmente cerca del Austria, y para ello creyó que la actitud tomada por el Austria en Frankfurt, le ofrecia una ocasion excelente. Al obrar de este modo, la Rusia daba una prueba de grande habilidad, puesto que todas han recibido un engaño, como quiera que se ha llegado á creer que su plan le habia salido bien: pero en realidad ha fracasado en París como fracasó en Viena.

Por lo tanto nada ha variado en la situacion de las tres potencias: siguen unidas como siempre. Unicamente la Rusia, burlada en sus esperanzas, ha comprendido que habia procedido mal, y por esto ha tomado la resolucion de dar á su pueblo una Constitucion que le satisfaga, al propio tiempo que atiende las exigencias de las potencias europeas.

Bien hace el *Memorial diplomático* en añadir despues de todo esto, que no es tan inverosímil que no pueda tenerse por cierto. Pero si, como pretende, no ha sufrido alteracion alguna la alianza austro franco-inglesa, no puede menos de notarse que de algun tiempo acá la Inglaterra, y sobre todo el Austria, parecen ocuparse tan poco de la Polonia como si la alianza estuviese completamente disuelta. Salva esta reserva, bien pudiera ser que el *Memorial diplomático* estuviese en lo cierto.

El propio periódico anuncia, aunque la cosa no tiene importancia al-

guna comparada con la Constitución rusa, que el gobierno de San Petersburgo ha contestado á la nota francesa, y que en esta respuesta, si bien reconoce el derecho que tiene la Europa á ingerirse en el asunto, tiende á que se ponga á discusión la Memoria anexa al despacho de Mr. Drouya de Lhuys.

No se duda ya de que el archiduque Maximiliano aceptará la corona de Méjico. Parece que el Rey de los belgas, en vez de haberse declarado en contra, como en un principio se dijo, incita vivamente á su yerno á que se aventure á probar fortuna, prediciéndole que saldrá bien, á causa de su gran talento político. El ejército mejicano va á ser organizado: la Francia presta para ello oficiales instructores y adelanta el coste de treinta mil uniformes. Acaso el eco de este vestuario había dado margen al rumor de que iba á aumentarse el efectivo del cuerpo expedicionario de Méjico.

Segun dejé entrever, no se habla ya del folleto sobre Méjico que se había atribuido á M. Rapetti; pero sigue hablándose de la posibilidad del reconocimiento de los Estados del Sur por la Francia. Dicese que Mr. de Montholon ha remitido recientemente una Memoria en que trata de demostrar la necesidad de reconocer á los confederados.

El señor Hidalgo representará al gobierno de Méjico en Paris.

Dicese hoy que la Francia debía garantir el empréstito del nuevo gobierno mejicano, que será de setenta y cinco millones de francos.

—De la *Correspondencia* del 7:

A 1.634,635 rs. 20 cénts. ascendía ayer la suscripción en el Banco de España para socorro de los habitantes de Manila.

—El gobierno de S. M. ha contestado al autor de la proposición presentada en el ministerio de Ultramar para reconstruir en Manila las casas arruinadas por el terremoto, que no puede mezclarse en lo que es del dominio particular, y que el autor de la proposición puede, si quiere, tratar directamente con los propietarios, pero no con el gobierno.

—Para las eventualidades del servicio, con motivo de los acontecimientos de Melilla, están apostados en el puerto de Malaga los vapores de guerra *Buena Ventura*, *Alerta*, *Lepanto*,

Ceres, *Alava*, y en Alicante la *Santa Teresa*.

—A los que muestran cierta impaciencia porque el gobierno no ha dictado ya disposiciones inmediatas para castigar á los moros del Riff por su traidor ataque á la plaza de Manila, debemos Jacir que antes de recurrir á las armas, es natural y conveniente que se hagan ante el emperador las oportunas reclamaciones diplomáticas, y en el caso de que estas fuesen desatendidas, podemos asegurar que no quedará sin grande y justo castigo la traición de los rifeños.

—En Elche descargó una tormenta el martes, dejando completamente inundados aquellos campos. El agua caía á torrentes ocasionando algunos descalabros, y entre ellos la sensible desgracia de arrebatar á un pobre labrador, arrojándolo á una inmensa laguna formada por las vertientes, donde pereció ahogado.

—El nuevo vapor *Infanta Isabel*, construido en Glasgow por cuenta de la casa Lopez y compañía, debe llegar pronto al puerto de Santander. Este nuevo y magnífico barco, dicen que es igual al *Principe Alfonso* y digno de figurar entre los mejores buques que de su clase surcan los mares. La empresa trasatlántica cuenta, pues, con un número de vapores para hacer el servicio de correos á nuestras Antillas, que no tienen que envidiar nada á los de ninguna otra compañía de navegación de las que hoy existen. Esto, que pudiera parecer exagerado, es sin embargo tan cierto como lo acredita la experiencia, y basta para acreditarlo el resultado que están dando los viajes de aquellos buques.

—Las noticias que recibimos de los Estados Unidos, dicen que el general Lee pensaba presentar batalla á Meade antes del 1.º de setiembre. Si este no la aceptaba, invadiría el Maryland y esperaría allí al ejército federal. El intento de Lee era apoderarse de Washington. El general confederado organiza una reserva de 40,000 hombres, destinada á estacionarse en el valle de Shenandoah, bajo las órdenes de Longstreet.

La defensa de Charleston continuará aun despues de bombardeado el fuerte Sumpter.

Los habitantes de Charleston que no pueden tomar las armas, han recibido orden de abandonar la ciudad,

que debe defenderse hasta el último extremo.

—A los negros regimentados al servicio del Sur en los Estados Unidos se les ofrece remunerarlos con la libertad y concesion de tierras; y además para estimularles á hacer capturas de enemigo, se designan los premios siguientes: cinco duros por cada veinticinco por cada caballo, cincuenta por cada negro alistado en el ejército federal, y cincuenta por cada oficial blanco que mande soldados negros.

—La república Argentina, segun noticias de Buenos-Aires del 30 julio, sigue tranquila, sin temores que la paz se turbe: con todo, no había mucha actividad mercantil; principales exportaciones estaban calmadas.

—Una carta de Paris asegura que está próxima la alianza entre Francia y Rusia y dice á este propósito lo siguiente: «La Prusia, iniciadora de nueva alianza de Francia con Rusia ha manejado con habilidad y reserva el asunto, sin duda para rehacerse la derrota de Francofort. El gobierno de Berlin, celoso de la preponderancia del Austria, ha trabajado con insitida habilidad, enemistando al gobierno de Viena con el de Paris, haciendo entrar á la Rusia en tratados con la Francia, sin consultar á los gabinetes de Lóndres y Viena. El tratado cuestion no existe aun, por fortunas que en proyecto; los gobiernos de Lóndres y Viena, escludidos de alianza, trabajan con ardor para baratar los planes de la Prusia. Pronto saldrá Europa de dudas.»

—Dicese que con motivo de estas tan entibiadas las relaciones entre Francia y Austria, el representante de esta potencia en el vecino imperio, príncipe de Metternich no volverá á Paris.

—En Italia, dice una carta de Turin, se está haciendo un trabajo serio, tenebroso: hay alistamientos clandestinos, y si hemos de dar crédito al periódico del Mediodia, el oro de Rusia es el que atende á estos gastos.

—El gobierno italiano, segun dice la *Europa* de Francofort, ha protestado en una circular dirigida el 25 agosto á sus agentes en el extranjero contra la aceptación eventual por los príncipes alemanes del art. 8.º de un proyecto de reforma federal por ser una amenaza á los intereses y al par-

de Italia. Este artículo dispone que todos los Estados alemanes quedan comprometidos á acudir á la defensa de cualquiera de ellos si es atacado en sus posesiones no federales. El mismo periódico asegura que Francia ha hecho también observaciones en un despacho circular relativo al citado artículo. Este ha sido votado en los términos siguientes: «Las decisiones para la guerra ó la paz serán tomadas por tres cuartas partes de votos.»

— Despachos de Varsovia del 2 de setiembre dicen que la banda de Taczanowski, fuerte de 2,000 hombres, perseguida desde el 15 de agosto, ha sido completamente derrotada el 29. Los insurrectos han perdido muchos centenares de hombres entre muertos, heridos y prisioneros. Los rusos se apoderaron de los bagajes, destruyendo gran cantidad de provisiones y de vestuario. También se apoderaron de un considerable depósito de armas.

Madrid 9 de setiembre.—La Gaceta publica el decreto, admitiendo la dimision que ha hecho el general Serrano de la vice-presidencia de la junta consultiva de guerra.

La Gaceta declara que el gobierno ha pedido al sultan de Marruecos que envíe al Riff con fuerzas suficientes á Muley el Abbas para terminar la cuestion de límites, y para disponer que sean castigados los principales culpables de la última agresion, ajusticiados enfrente de Melilla.

Bruselas 4.—La Independencia cree que M. Barrot no volverá á Madrid y que será investido de la dignidad de senador.

Berlin 5.—Ha llegado un ayudante de campo del emperador de Austria con el protocolo firmado por los príncipes confederados y la invitacion del rey de Prusia de aprobarlo. El Monitor prusiano publica el decreto disolviendo la cámara de diputados.

Breslau 5.—Atacado Taczanowsky y obligado á retirarse para rehacerse en Kooieopol.

Los rusos han quemado varios pueblecillos.

Paris 9.—El emperador saldrá el próximo jueves para Biarritz, y no regresará hasta fines de setiembre.

Dicen de Polonia que los insurrectos han alcanzado varios triunfos.

El gran duque Constantino ha llegado á Berlin, y luego se dirigirá á Hannover.

MAHON 12 DE SETIEMBRE.

Efemérides.

1683.

Los turcos son derrotados por Sobieski al pié de los muros de Viena.

1814.

Toma de las islas Medas por los españoles, al mando de D. Luis Lacy, defendida por los franceses.

El jueves llegó á esta ciudad el Exmo. Sr. D. Victorino Hédiger, segundo cabo del distrito militar de estas islas, y encargado accidentalmente de su Capitanía general.

PROVINCIA.

(De El Diario de Palma del 8.)

Increíble parece, á no verlo, el destrozo causado por el huracán de viento y agua, en el distrito de Valldemosa, en la próxima semana pasada. El arbolado y algunas paredes de los prédios Son Moragues y Son Mas, han sufrido mucho deterioro; como también de can Beduya, y can Berdi; y aunque no de tanta consideracion, ha habido destrozo en el arbolado de Son Bauzá, y Son Bautista, del mismo distrito. Personas ancianas del pueblo, no recuerdan haber visto en tan corto terreno, tantos árboles destruidos.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Valeriano mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

Esta tarde á las 5 y $\frac{1}{2}$ habrá sermón en la ermita de Ntra. Señora de Gracia en honor de la virgen de dicho nombre, siendo el orador D. Francisco Cardona y Orfila pbro, licenciado en teología y cánones.

SANTO DE MAÑANA.

El Dulce nombre de María, y San Amado abad.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 38 ms.—Pónese á las 6 h. y 14 ms.

LUNA.—Sale á las 4 h. y 55 ms. de la M.—Se pone á las 5 h. y 33 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 11 de Setiembre de 1863.

Habiendo llegado á esta el Exmo. Sr. General 2.º Cabo de las Islas encargado accidentalmente del despacho de la Capitanía General, se hace saber en la orden de hoy para el debido conocimiento de las clases militares residentes en esta plaza, así como S. E. se ha dignado señalar la hora de diez y media á once de esta mañana para recibir á las corporaciones militares representadas por comisiones que compondrán los señores Gefes y un número proporcionado de los demás señores Oficiales en traje de diario. S. E. se ha hospedado en la fonda

de Oriente.— El General Gobernador.— Bassols.

Servicio para el 12.

Gefe de día: Sr. comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada núm.º 54 D. Francisco Marbeuf: Parada, este cuerpo y Granada.— Hospital y provisiones Zaragoza.— El T. C. Sargento Mayor.— Juan Perea y Jáuregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Barcelona bergantin esp. Cisneros, de 225 ts., cap. Jaime Oliver, con 13 trip., azúcar y aguardiente.

Para Palma berg. esp. Fenix, de 864 ts., cap. D. José Enseñat, con 17 trip., azúcar y aguardiente.

Para idem bergantin esp. Capricho, de 113 ts., cap. D. Antonio Berga, con 11 trip., algodón y otros efectos.

Para idem polacra esp. Rosalis, de 217 ts., cap. D. Antonio Salas, con 15 trip., 2 pas. y azúcar.

Para Barcelona bergantin esp. Paco, de 179 t., cap. D. Bartolomé Bosch con 13 trip., algodón y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que en méritos del juicio necesario de testamentaria de Margarita Mora y Borrás que se instruye en este Juzgado, se vendrán en pública subasta en la audiencia del mismo siendo la postura competente el dia 12 de Setiembre próximo á las once de la mañana, cuatro casas de di ha herencia sitas en esta Ciudad, tres de ellas calle de Gracia números 119 y 121, 123 y 125, y 70, y la otra calle Portal de Mar n.º 5, á tenor de los pliegos de condiciones que obran en poder del Pregonero público. Mahon 18 de Agosto de 1863.— Facundo Cortadellas.— Por su mandado.— Juan Pons Esn?

Don Francisco de Paula Fontana, Mayor de Administracion militar, Interventor accidental del Parque de Artillería de Mahon.

HACE SABER: que debiendo procederse en virtud de ordenes superiores, á la venta en pública subasta de 1,130 kilogramos de hierro viejo y 6,276 kilogramos de leña, procedente todo de desbarato de montages inútiles, cuyo remate tendrá lugar el dia 14 de setiembre próximo á las 12 de su mañana, ante la Junta económica del espresado parque

reunida en la casa habitacion del señor Coronel Comandante de artilleria de la plaza sita en la calle del Cos de Gracia núm. 37, se anuncia al público á fin de que las personas que deseen interesarse en la referida subasta; puedan enterarse del pliego de condiciones á que ha de sujetarse el licitador, que se hallará de manifiesto en la oficina del Interventor sita en la calle de la Infanta número 35, todos los dias hasta el de su remate de 9 á 12 de la mañana. Mahon 20 de agosto de 1863. — Francisco de P. Fontana.

D. Cristóbal Mir, Juez de paz de la ciudad de Mahon.

HAGO SABER: Que en méritos de las diligencias que sobre ejecucion de las sentencias pronunciadas en los autos de juicio verbal seguidos en este Juzgado á instancia de José Triguera y Francisco Pujol contra Teresa Portella consorte de Francisco Cachot, sobre pago de maravedi, se saca de nuevo á subasta la casa de pertenencia de dicho Portella n.º 35 y 37 de la calle de Sta. Cecilia, á tenor de las condiciones contenidas en el albarán que obra en poder del pregonero público, quedando señalado para el remate la audiencia de este Juzgado, del día 15 de Setiembre próximo á las once de la mañana. Dado en Mahon á 22 de Agosto de 1863. — Cristóbal Mir. — Por su mandado. — José Vinent Scio.

El Comisario de Guerra Inspector de Provisiones de esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo contratarse en virtud de orden superior el surtido de la leña en rama necesaria para la calefaccion de los hornos de cochura del pan militar que consume la guarnicion actual de esta Isla ó la que pudiera existir, desde primero de Octubre próximo hasta fin de Setiembre del año 1864, prorogable por un mes mas si asi conviniese á la Administracion militar; se convoca pública licitacion que tendrá lugar el día 16 del presente mes á las doce de su mañana en la oficina Inspeccion de dicho ramo sita calle de Anunciavay núm. 28, en donde estará de manifiesto desde este dia el pliego de condiciones y el de precio limite, para que pueda enterarse las personas que deseen interesarse en este ser-

vicio. Mahon 2 de setiembre de 1863. — Felio Passapera y Sayrols.

ANUNCIOS.

SOCIEDAD DE LA ALMADRABA.

Se convoca Junta General para el lunes próximo día 14 á las 10 de la mañana, con objeto de tratar de asuntos interesantes á la misma.

EN VENTA.

Lo está el Predio S. Antonio, sito en el término de Ferrerías á la parte del Norte, lindante con los Predios Roma vell, y San Vives de D. José Vidal, y con Serra, San Rubi y San Joan de la herencia de D. Juan Rubi.

Dicho Predio consta de 50 cuarteras tierra secano, 2 $\frac{1}{2}$ de regadio, 60 de bosque ó marina, y 3 de yermo; un encinar, casa, molino, tahona, boyera, pajar y el ganado de dotacion.

En esta imprenta se dará razon de la persona con quien deberá hacerse el ajuste.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 2 de la calle de San Fernando, la que tiene bastante comodidad.

Al que le convenga puede acudir á la calle del Castillo número 44.

Por tener que ausentarse su dueño se venden algunos cuadros, entre ellos el mapa de la Isla de Menorca y el de su puerto con el plano del lazareto; un antejo grande, muy bueno; loza, china y cristaleria; una butaca de regilla; camas; lavamanos; ropa blanca; una frasquera y varios otros efectos.

Calle del Castillo núm.º 12.

Están en venta varios muebles. — Calle del Càrmen número 8.

SOLO POR QUINCE DIAS.

En el Gran baratò, calle Nueva núm.º 3, se espenderán los articulos siguientes:

- Camas y otros útiles de hierro.
- Azafates finos y ordinarios.
- Lamparillas y candeleros.
- Planchas para ropa desde 12 á 20 rs. el par.
- Butacas, sillones y sillas inglesas de rejilla á 19 duros la docena, las últimas.

Cuchillos y tenedores, y cuchillos para zapateros, fábrica inglesa.

Navajas para afeitar legitimas inglesas.

Bastones de varios dibujos.

Perfumeria de varias fábricas acreditadas.

Cristaleria inglesa y francesa en vasos, botellas, copas, candeleros y otras piezas del último gusto.

Y además de otros varios articulos un completísimo surtido de juguetes.

El establecimiento estará abierto de 10 á 12 de la mañana y de 4 á 9 de la noche.

Platos blancos de Sevilla á 6 $\frac{1}{2}$ rs. la docena id. estampados á 9 rs. id, tazas para café á 10 rs. id., vasos de cristal de toda clase, sobre baratos. Solo estará dos dias, plaza de la Verdura.

BANCO

PENINSULAR HIPOTECARIO.

Fianza administrativa, 2.250,000 Rs. vn. Director general Sr. D. Mariano Soldevilla y Perez gefe cesante de administracion civil.

Interés fijo anual 10 p. 00, y con la acumulacion mensual y esceso de utilidades que se reparten tambien mensualmente, sale hoy á

14 $\frac{1}{2}$ POR 100 AL AÑO.

El capital no corre ningun riesgo y se reintegra á voluntad.

Esta Sociedad basa sus operaciones sobre préstamos hipotecarios por las dos terceras partes de su valor en venta y renta, de modo que los capitales están siempre asegurados y libres de toda vicisitud comercial y política.

En la Subdireccion de Menorca calle de Buenaire n.º 14 Mahon, se facilitan Prospectos y Estatutos y se admiten imposiciones desde 10 rs. en adelante.

VAPOR MENORCA.

Al mando del capitan D. Antonio Victory saldrá para Barcelona con escala en Alcudia el domingo á las ocho de la mañana.

Admite carga y pasajeros y lo despacha don Juan Taltavull, calle del Angel, núm. 14.

Por todo lo que vá sin friza — J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva núm. 21.